



# GACETA JUCHIMÁN

Universidad Juárez Autónoma de Tabasco

Miércoles 28 de febrero de 2007

Año 3 Número 50



## ACADEMIA

Primer Congreso Internacional de Educación

▪ 4



## INSTITUCIÓN

Ratifica Normex la calidad de los Servicios Escolares

▪ 9



# ESTABLECE LA UJAT VÍNCULOS INTERNACIONALES

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco firmó convenios de colaboración con las universidades de Massey, Nueva Zelanda, y de Aberdeen, Escocia, para fortalecer el intercambio académico, la investigación y la capacitación de profesores en áreas de interés para la agricultura, la ingeniería, la administración y las ciencias ambientales.

Págs. 11, 12 y 13

## CONTENIDO

Academia	3
Investigación	8
Institución	9
Universitarios	14
Cultura	16
Deportes	20
Agenda	21



## CALIDAD VIGENTE EN LOS SERVICIOS ESCOLARES

La optimización de sus procesos administrativos y servicios, le permitió a la Dirección de Servicios Escolares (DSE) de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, mantener la Certificación de los Procesos de Ingreso, Permanencia y Egreso, que otorga la Sociedad Mexicana de Normalización y Certificación (NORMEX).

Esta área, auditada en noviembre de 2006 por el Comité de Evaluación y Seguimiento de NORMEX, destacó por la remodelación de sus instalaciones, el sistema digital para la elaboración de credenciales, la eficacia del proceso de inscripción por Internet y pago en bancos, así como por la digitalización de

expedientes y documentos oficiales que hoy tiene un avance del 80 por ciento.

Además de la guía electrónica de servicios que se encuentra en la página web [www.ujat.mx/dse](http://www.ujat.mx/dse), durante el año 2006 la Dirección de Servicios Escolares inició la expedición de títulos en papel de alta seguridad, con el propósito de evitar posibles falsificaciones.

De esta manera, el esfuerzo emprendido por el personal de la DSE para refrendar la calidad de los servicios con la Norma ISO 9001:2000, corrobora parte de los frutos de la política de mejora continua impulsada por la Rectora M.A. Candita Gil Jiménez desde el inicio de su gestión.

La **Gaceta Juchimán** es una publicación quincenal de la Dirección de Relaciones Públicas y Difusión de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco. Para cualquier información, dudas o sugerencias sobre los contenidos comunicarse al teléfono 3 14-06-98 o enviar un correo electrónico a [direccion.drp@ujat.mx](mailto:direccion.drp@ujat.mx)

Portada: Visita técnica de los investigadores de la Universidad de Massey a un rancho ganadero del municipio de Centro. Fotografía: Tomás E. Pérez

### DIRECTORIO

M.A. Candita V. Gil Jiménez  
**RECTORA**

M.P.E.S. María Isabel Zapata Vásquez  
**SECRETARIA DE SERVICIOS ACADÉMICOS**

Dr. José Manuel Piña Gutiérrez  
**SECRETARIO DE SERVICIOS ADMINISTRATIVOS**

L.C.P. Marina Moreno Tejero  
**SECRETARIA DE FINANZAS**

M.T.I. Pedro E. Azuara Arechederra  
**DIRECTOR GENERAL DE PLANEACIÓN Y EVALUACIÓN INSTITUCIONAL**

M.A. Pánfilo Morales de la Cruz  
**CONTRALOR GENERAL**

M.D.C. César Manuel López Tosca  
**ABOGADO GENERAL**

L.A.E. Germán Vidal Arenas  
**SECRETARIO TÉCNICO DE RECTORÍA**

C.P. Fabiola Pedrero Jiménez  
**COORDINADORA DEL VOLUNTARIADO UNIVERSITARIO**

C.D. María Cristina Cerda Tirado  
**DIRECTORA DE RELACIONES PÚBLICAS Y DIFUSIÓN**

L.C. Pedro L. Hernández de la O  
**JEFE DE INFORMACIÓN**

L.C. Erasmo Marín Villegas  
**COORDINADOR DE LA GACETA JUCHIMÁN**

L.C. Dulce María Flores de la Cruz  
**EDITORA**

M.D. Soledad Arellano Quintanar  
**CORRECCIÓN DE TEXTO Y ESTILO**

Laura Izquierdo Hernández  
L.C. Gustavo A. Pérez Mendoza  
L.C. Tomás E. Pérez Mendoza  
**FOTOGRAFÍA E INFORMACIÓN**

# LA UJAT, EJEMPLO DE AVANCE en Educación Abierta y a Distancia

## La Máxima Casa de Estudios albergó la XVI Reunión Re- gional de la READSS

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) es ejemplo a nivel regional porque ha sabido aprovechar los recursos que tiene a su alcance para formar profesores y estudiantes mediante la modalidad de educación abierta y a distancia, estrategia que le permite enfrentar el reto de crear espacios a nivel licenciatura, afirmó la Mtra. Abril Azar Oreza, Coordinadora de la Red de Educación Abierta y a Distancia de la Región Sur-Sureste (READSS).

Lo anterior al iniciar los trabajos de la XVI Reunión Regional de la READSS que se realizó del 12 al 13 de febrero en la entidad, y donde se reunieron 21 representantes de las instituciones de educación superior de Campeche, Chiapas, Oaxaca, Quintana Roo, Tabasco, Veracruz y Yucatán.

Durante la ceremonia atestiguada por la representante de la Rectora de la UJAT, M.A. Candita Gil Jiménez, la M.P.E.S. María Isabel Zapata Vásquez, la Mtra. Abril Azar Oreza recordó que el encuentro es de gran relevancia debido a que



**Durante la reunión regional se definieron las propuestas en materia de educación a distancia que serán entregadas ante la ANUIES.**

funciona como un espacio donde se propicia el intercambio de experiencias y la colaboración en esta área innovadora de la educación superior.

“En estas reuniones se da seguimiento a las acciones, se definen los planes y productos académicos de las mesas de trabajo, y se presentan los avances y propuestas nacionales que deben ser llevados ante la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES),

explicó la Coordinadora de la READSS durante el primer día de actividades en el Salón de la Laguna de la UJAT.

La académica sostuvo que gracias a la política institucional y a las estrategias implementadas, en la actualidad la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco ha logrado afianzarse como una de las mejores instituciones de educación superior en México.

“La UJAT nos ha demostrado, con documentos en mano, que si

se desean las cosas se pueden hacer. En realidad es un ejemplo de visión institucional, porque usando los recursos que tiene a nivel regional y nacional, ha sabido hacer gestión y vinculación para elevar su calidad”, manifestó ante la Coordinadora del Sistema de Educación Abierta y a Distancia, Lic. Thelma Leticia Ruiz Becerra.

La Coordinadora de la READSS enfatizó que en el país, la educación superior enfrenta un reto respecto a las estrategias que debe desarrollar para atender la demanda de ingreso a nivel licenciatura, “afortunadamente, en Tabasco se contrarresta este problema a través de los estudios a distancia que ofrece la UJAT”

Resaltó que sin desmerecer la educación presencial, esta modalidad de enseñanza es moderna y efectiva, “hemos tenido que pasar por todo un análisis, no sólo de los recursos existentes, sino de las habilidades de los docentes y los alumnos, por ello son modelos de educación centrados en el aprendizaje aunque no esté presente el alumno”.

Cabe mencionar que durante el encuentro se consideró la revisión del Plan de Trabajo READSS 2007, y se presentó el proyecto del Observatorio Mexicano para la innovación de la educación superior.

■ **Laura Izquierdo**



**La Coordinadora de la READSS, Mtra. Abril Azar Oreza; la Secretaria de Servicios Académicos de la UJAT, M.P.E.S. María Isabel Zapata Vásquez, y la Coordinadora del SEAD, Lic. Thelma Leticia Ruiz Becerra, inauguraron la reunión regional.**

# ANALIZAN EL IMPACTO DE LA GLOBALIZACIÓN en la educación superior

**En el Primer Encuentro Internacional de Educación participaron ponentes de España, Estados Unidos, Argentina, Colombia, Cuba y México**

La universidades tienen el reto ineludible de actualizar los modelos educativos para ofrecer a la sociedad profesionales calificados, capaces de anticiparse y de adaptarse a la evolución del conocimiento y de los avances tecnológicos, sostuvo la Rectora de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), M.A. Candita Gil Jiménez, al inaugurar el pasado martes 20 de febrero el Primer Congreso Internacional de Educación 2007 en el Teatro Universitario.

El encuentro, que tuvo como lema "Educación, Innovación y Desarrollo Sostenible", contó con la participación de expertos de Argentina, Colombia, Cuba, España, Estados Unidos y México, quienes a lo largo de una semana analizaron el impacto de la globalización en la educación superior.

Al poner en marcha las actividades, la Rectora de la UJAT señaló que en las diferentes cumbres, reuniones y conferencias mundiales, la educación es vista como el motor del crecimiento económico y social, y como un proceso permanente que se extiende a lo largo de la vida.

"Calidad y equidad aparecen como las dos grandes vertientes del pensamiento político en lo referente a la atención de la educación para los próximos años", enfatizó ante el Presidente del Comité para la Evaluación de Programas de Pedagogía y Educación, Mtro. Benito Guillén Niemeys, y de la Coordinadora de Educación Intercultural de la Secretaría de Educación Superior, Dra. Silvia Schmelkes.

Apuntó que frente el reto de continuar ofreciendo a la sociedad profesionistas calificados, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco ha implementado con éxito un modelo educativo centrado en el aprendizaje, "bajo esa premisa hemos trabajado intensamente para edificar, a partir de la transmisión de valores y saberes, esquemas y espacios de convivencia humana en los que coincidan las bondades de la ciencia y la tecnología, dentro de un pensamiento social incluyente".

Luego de dar la bienvenida a los cientos de participantes reunidos en el Teatro Universitario, el Director de la División Académica de Educación y Artes, M.E. Pablo Gómez Jiménez, comentó que este tipo de reuniones representan una oportunidad para la búsqueda de políticas y estrategias que fortalezcan la gestión hacia la calidad de las escuelas de Ciencias de la Educación y Pedagogía.



**Durante la convención se abordaron temas de interés actual como la innovación y conocimiento en la sociedad de la información.**

## La UJAT se incorporó a la ANEFEP

Como parte del Congreso Internacional de Educación, el pasado lunes 19 de febrero, la Rectora M.A. Candita Gil Jiménez asistió a la Cuarta Reunión Ordinaria de Escuelas y Facultades de Ciencias de la Educación y Pedagogía (ANEFEP), en la que se contó con la presencia de representantes de las distintas instituciones de educación superior del país.

En este marco, la Presidenta de la ANEFEP, Mtra. María Elena Barrera, dio a conocer que gracias a la calidad de sus programas educativos, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) se integró a esta asociación que concentra a las mejores carreras de pedagogía y ciencias de la educación a nivel nacional.

"En la medida en que mejoremos los planes y programas de estudio, que tengamos mejores profesores, y que exista una fuerte disposición a la evaluación externa, habremos de brindar una mejor educación a los estudiantes", advirtió.

Durante la ceremonia, la Rectora M.A. Candita Gil Jiménez resaltó que una de las más nobles características de la educación pública en México, es asumir la responsabilidad de trabajar por el constante crecimiento intelectual del país. "En la UJAT tenemos



**Mtra. María Elena Barrera, Presidenta de la ANEFEP.**

claro que brindar una educación superior pertinente y actualizada implica revisar de manera periódica y sistemática los contenidos y estrategias curriculares, así como llevar a cabo las adecuaciones", enfatizó.

Cabe destacar que en esta reunión se dieron a conocer los avances del organismo acreditador para los programas de estudios de Ciencias de la Educación y Pedagogía, el cual se conforma únicamente por académicos de instituciones que pertenecen a la ANEFEP.

■ Gustavo A. Pérez

"Concientes de estos grandes desafíos, la Licenciatura en Ciencias de la Educación que se imparte en la Máxima Casa de Estudios de los tabasqueños se encuentra en el Nivel 1 de calidad que otorgan los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior", concluyó.

Durante la semana de trabajo se inter-

cambiaron conocimientos sobre cinco ejes temáticos: Educación, interculturalidad y multiculturalidad; Innovación y conocimiento en la sociedad de la información; Calidad en la educación, acreditación y certificación; Innovación curricular en las instituciones educativas, y Construcción de saberes pedagógicos.

■ Gustavo A. Pérez



Dr. Miguel Campanario Languero, de España, y Dr. Sergio Martínez Romo, de México.



Dr. Norberto Fernández Lamarra, Director de Posgrado de la Universidad Nacional Tres de Febrero de Buenos Aires.

## ESPECIALISTAS PIDEN invertir más en materia educativa

**El destino de mayores recursos y la integración de las nuevas tecnologías son fundamentales para el mejoramiento del aprendizaje, coincidieron los estudiosos latinoamericanos**

Tras su participación en el "Primer Encuentro Internacional de Educación, Innovación y Desarrollo Sostenible", organizado por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), especialistas latinoamericanos coincidieron en que la inversión en materia educativa y la integración de las nuevas tecnologías para el mejoramiento del aprendizaje, son dos aspectos fundamentales que deben enfrentarse en materia educativa.

Al abordar temas relacionados con el quehacer educativo, los doctores Juan Miguel Campanario Languero, de España; Emilio Tenti Fanfani, de Argentina; y Sergio Martínez Romo, de México, convinieron en que las instituciones de educación superior deben atraer a los alumnos y convencerlos de que los programas que ofrecen son buenos.

### La importancia de los libros de texto: Juan Miguel Campanario Languero

En el tercer día de actividades del Congreso, el Dr. Juan Miguel Campanario Languero presentó el Taller de Comprensión, Elaboración y Uso de Textos en la Enseñanza de las Ciencias, orientado a profesores, tema que ganó la atención de los asistentes al señalar que la clave para el aprendizaje de las ciencias tiene que ver con el contenido de

los libros.

El también catedrático en la Universidad de Madrid, España, afirmó que gran parte de las dificultades que encuentran los alumnos al cursar las asignaturas de Física, Química y Matemáticas, están relacionadas al mal diseño de las obras.

"La ciencia es contra intuitiva y complicada, entonces hay que verla y aplicarla; el alumno tiene que analizar situaciones, ir al laboratorio, contrastar sus pensamientos con lo que viene en los libros. La idea es favorecer el aprendizaje activo por parte de los alumnos".

De igual forma, consideró que los recursos económicos son indispensables para el avance de las ciencias, "porque no es lo mismo impartir una carrera que no requiere de equipos y laboratorio a una carrera científica que depende de las aportaciones que brinda la investigación y las tecnologías".

### La escuela y la experiencia democrática: Emilio Tenti Fanfani

Por su parte, el argentino Emilio Tenti Fanfani propuso que la escuela tiene que ser un espacio donde los estudiantes tengan experiencias de vida democrática, para que en un futuro sean más participativos y contribuyan a desarrollar la economía de las naciones.

Al dictar la conferencia magistral "Escuela, formación de ciudadanía y transición a la democracia", señaló que se requiere que la escuela sea considerada como un hábito de vida, que los chicos practiquen en el aula la manera en que se toman las decisiones.

"La escuela debe contribuir en tres aspectos fundamentales en la formación de los estudiantes: abordar el tema del lenguaje, la competencia expresiva y las experiencias democráticas", apuntó.

### Internet, elemento a favor de la educación: Sergio Martínez Romo

En el ciclo de conferencias efectuadas en el Teatro Universitario, el Dr. en Filosofía Política y Educación Superior, Sergio Martínez Romo, de la Universidad Autónoma de México (UAM) Xochimilco, planteó que la integración de las nuevas tecnologías, como es el caso del Internet, es fundamental para contrarrestar los retos que enfrenta en la actualidad la educación superior.

También habló sobre la importancia de que las instituciones, sobre todo las de educación superior, preparen a los profesores, que los capaciten para que puedan guiar a los alumnos durante el proceso formativo.

■ Laura Izquierdo

## La investigación; garantía para un futuro mejor

Los países de América Latina tienen ahora la oportunidad de enfrentar los retos de la globalización fortaleciendo su educación, para ello, las instituciones educativas necesitan buscar la calidad de la enseñanza que ofrecen y mejorar los resultados del aprendizaje, afirmó el Dr. en Ciencias de la Educación y Director de Posgrado de la Universidad Nacional Tres de Febrero en Buenos Aires, Argentina, (UNTREF) Norberto Fernández Lamarra.

Tras su participación en el Primer Encuentro Internacional de Educación, bajo el lema "Educación, Innovación y Desarrollo Sostenible", organizado por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) del 19 al 23 de febrero pasado, urgió a los países latinoamericanos a incrementar la inversión de recursos económicos dentro del sector educativo, sobre todo para realizar investigaciones científicas, pues consideró que sólo así las naciones aseguran un futuro certero.

Sostuvo que la educación debe innovar y modernizarse, para ello también es imprescindible invertir en la formación del docente y en la capacitación permanente, quienes son el puente o los transmisores del conocimiento.

■ Laura Izquierdo

# CONSEJERO DE BANCOMEXT SUGIERE vincular a los estudiantes con el área productiva

**Para el M.B.A. David Padilla Robles es importante que los jóvenes perfilen oportunidades de desarrollo profesional desde su etapa universitaria**

El Consejero Comercial de Bancomext para Argentina, Uruguay y Paraguay, M.B.A. David Padilla Robles, reconoció el esfuerzo que la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) realiza al dirigir el Programa Institucional de Tutorías hacia el fortalecimiento del proceso formativo y la vinculación de los estudiantes al sector productivo.

“Sólo así el país podrá obtener profesionales con excelente nivel académico, que coadyuven con las empresas en la generación de negociaciones comerciales”, consideró al dictar la conferencia “Oportunidades Comerciales para productos mexicanos en Argentina” en la División Académica de Ciencias Económico Administrativa (DACEA).

Durante su participación en el Seminario de Negocios Internacionales 2007 celebrado el pasado 20 de febrero, Padilla Robles enfatizó que mientras los jóvenes no se capacitan no podrán ayudar a enfrentar los retos de competitividad para ingresar a los mercados mundiales. “Esto resume la necesidad de que las instituciones de educación superior implementen estrategias para capacitarlos”.

Sostuvo que México tiene un enorme potencial para comercializar en otros países, como Argentina, pero requiere del interés de los futuros profesionales para impulsar la exportación de alimentos y productos, y mejorar con ello la economía nacional.

## Desde las aulas a las empresas

Ante estudiantes de las Licenciaturas en Administración de Empresas, Contaduría Pública y Relaciones Comerciales que se dieron cita en la Sala de Tutoría de la DACEA, el especialista planteó que hoy en día las empresas deben estar a la altura de las exigencias mundiales.

“Necesitamos profesionales competitivos, que se vinculen desde las aulas con las empresas, porque si pretenden incursionar en el sector productivo hasta que egresen habrán perdido ya mucho tiempo para desarrollarse”, afirmó el también Master en Business Administration (MBA) por el Instituto de Empresa en Madrid, España.

Ante este panorama, manifestó su preocupación por aquellos jóvenes que no han obtenido beneficios de su profesión, pero insistió en que todo es parte del esfuerzo que realizan en la etapa de estudiantes. “Los que no establecen un vínculo con las empresas, al



El L.A.E. Juan Antonio Torres Báez dictó la conferencia magistral “Cámaras de Comercio y del Sistema de Información Empresarial Mexicano”.

## Cultura empresarial desde las universidades: CANACO

Para detonar el crecimiento de su economía, Tabasco necesita del trabajo de profesionales visionarios en el área de las ciencias Económico-Administrativas, consideró el Vicepresidente Comercial de la Cámara Nacional de Comercio (CANACO) en la entidad, L.A.E. Juan Antonio Torres Báez al dictar una conferencia en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT).

Durante un encuentro con estudiantes de las licenciaturas en Administración, Contaduría Pública y Relaciones Comerciales de la División Académica de Ciencias Económico Administrativas (DACEA), el empresario sostuvo que en las universidades de Tabasco, como es el caso de la UJAT, existe un enérgico potencial para resolver los problemas económicos de los tabasqueños.

No obstante, consideró que el esfuerzo debe ser permanente, tanto por parte de las instituciones de educación superior como de los estudiantes, “pues de ahí es donde va a salir una amplia gama de profesionistas que van a representar a las empresas o a crear sus propios negocios, por eso, es de vital importancia incentivar la cultura empre-

egresar carecen de perspectivas de trabajo”.

Por último, puntualizó que “no tiene caso mandar a alguien a prácticas profesionales para que saque copias o vaya por los refrescos. Es importante que dentro de la universidad

sarial y de asociación”.

Al participar en la ponencia “Cámaras de Comercio y del Sistema de Información Empresarial Mexicano”, celebrada en el edificio de Tutorías de la DACEA, Torres Báez reconoció que el trabajo de los empresarios empíricos es bueno, pero es imprescindible contar con profesionistas que cuentan con el conocimiento científico para apoyar a las empresas y mejorar la economía local en general.

Acompañado del C.P. Cecilio Sánchez León, Director de Cámaras de la CANACO Tabasco, se mostró sorprendido de las instalaciones con que cuenta la Máxima Casa de Estudios de Tabasco, pues consideró que un ambiente adecuado es necesario para el aprendizaje.

Durante su intervención, Cecilio Sánchez León habló a los universitarios sobre la ideología de la CANACO. “Es un organismo con más de 20 mil socios, orientado a lograr que la sociedad tabasqueña cuente con un sector comercial que satisfaga todas sus necesidades en materia de bienes y servicios”, subrayó.

■ Laura Izquierdo

existan personas que monitoreen las prácticas y que orienten a los estudiantes sobre su desempeño en la empresa, ya que esto le ayudará a que lo valoren cuando egrese”.

■ Laura Izquierdo



Entrega de constancias de especialización durante el V Foro de Investigación en Salud de Posgrado.

## EGRESAN NUEVOS ESPECIALISTAS en Ciencias de la Salud

**Estos médicos desarrollan proyectos para avanzar en la calidad de los servicios de salud que se ofrecen a los tabasqueños**

Durante la clausura del V Foro de Investigación en Salud de Posgrado, realizada el pasado 19 de febrero en la División Académica de Ciencias de la Salud (DACs), 45 médicos recibieron reconocimientos por diversos proyectos de investigación realizados durante su residencia en diferentes unidades médicas de la entidad.

En este marco, el Secretario de Salud, Dr. Luis Felipe Graham Zapata, acompañado de la representante de la Rectora M.A. Candita Gil Jiménez, la Secretaria de Servicios

Académicos, M.P.E.S., María Isabel Zapata Vásquez, entregó a los participantes las respectivas actas de examen y constancias que los acreditan como especialistas en Anestesiología, Cirugía General, Ginecología y Obstetricia, Medicina Interna, Medicina Familiar, Psiquiatría y Pediatría.

Al clausurar los trabajos del foro, el titular de Salud exhortó a los profesionistas a ofrecer un trato digno a los pacientes, así como a contribuir al fortalecimiento de la atención médica en las zonas rura-

les, ya que la ayuda a las clases más desprotegidas es una prioridad del gobierno estatal.

Tras afirmar que las investigaciones desarrolladas aportarán estrategias para continuar avanzando en la calidad de los servicios de salud, el Dr. Graham Zapata reconoció la colaboración de los profesores de la DACs, quienes participaron como evaluadores del V Foro de Investigación en Salud de Posgrado.

Por su parte, la Secretaria de Servicios Académicos de la UJAT valoró que los egresados hayan elegido como sedes para sus residencias los hospitales de alta especialidad con que cuenta el Estado.

■ **Tomás E. Pérez**

## Alientan a los universitarios a competir en la industria del software

Para competir en la esfera global, México requiere hoy de especialistas en la industria del software, y corresponde a las universidades generar recursos humanos capaces de atender esta exigencia internacional, consideró la Presidenta de la Asociación Nacional de Instituciones de Educación en Informática (ANIEI), Lic. María de Lourdes Sánchez Guerrero, durante una visita de trabajo a la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT).

Entrevistada en el marco del

curso-taller "Modelo Curricular" que impartió a profesores de la División Académica de Informática y Sistemas (DAIS), la académica reconoció que, particularmente, la UJAT tiene fortalezas que garantizan la formación de profesionales en esta área de vanguardia.

Destacó a su vez la pertinencia de los programas que se imparten en la DAIS y el buen nivel de sus profesores investigadores, "tienen el potencial para hacer cambios innovadores, acordes a los requerimientos educativos y comprome-

tidos con el desarrollo social".

### Nuevas carreras y posgrado

Al hablar sobre la capacitación, ponderó el interés que la Máxima Casa de Estudios ha mostrado para diseñar nuevas carreras y posgrados en esta área. "El objetivo es definir un esquema que genere un perfil de las competencias profesionales en base a las necesidades del sector productivo y a las políticas educativas que rigen a nivel nacional", concluyó.

■ **Tomás E. Pérez**

## CIENCIA EN CORTO

Se descubren especies desconocidas en la Antártida

Un grupo de científicos internacionales ha descubierto toda una serie de especies animales hasta ahora desconocidas, durante una expedición frente a las costas de la Antártida. Según informó hoy el Instituto Alfred Wegener, que dirigió la expedición del buque "Polarstern" (estrella polar), los científicos del barco que surcó las aguas del mar de Wedell descubrieron 15 cangrejos y un ejemplar de pólipo desconocidos hasta ahora.

El "Polarstern" estuvo navegando durante dos meses frente a la costa de la Antártida dentro del proyecto de Censo de la Vida Marina Antártica que durante este año se ha propuesto estudiar la evolución de la vida en esas aguas.

(AGENCIAS)

Fumar altera el cerebro tanto como las drogas

Investigadores de Estados Unidos hicieron comparaciones del tejido cerebral post mortem de fumadores, ex fumadores y no fumadores y descubrieron que este hábito causa el mismo daño al cerebro que el uso de drogas ilícitas, como la cocaína.

Los científicos observaron los niveles de dos enzimas, la proteína kinasa A y la adenilato-ciclasa, y descubrieron que los fumadores tenían niveles más altos de estas enzimas en el núcleo accumbens, una parte del cerebro que procesa la información relacionada con las motivaciones y las recompensas, sobre la cual casi todas las drogas ilícitas tienen capacidad de acción.

(AGENCIAS/BBC)

Exitosa aproximación de la sonda espacial 'Rosetta' a Marte

La Agencia Espacial Europea dio a conocer que la sonda Rosetta logró acercarse con éxito al planeta Marte, y posteriormente frenó modificó su trayectoria hacia el cometa Churiumov-Guerasimenko.

La nave alcanzó una distancia mínima de 250 kilómetros respecto a la superficie de Marte a 30 mil kilómetros. Momentos después comenzó un eclipse de Sol que dejó energía a la sonda y tuvo que funcionar con sus propias baterías.

(AGENCISA/EL PAIS)

# DESARROLLA PROFESORA INVESTIGACIÓN jurídica para proteger las obras científicas

**La Dra. Gisela María Pérez Fuentes lleva a cabo el proyecto “Protección Jurídica de la Propiedad Intelectual en el Sureste Mexicano”**

Debido a que en Tabasco no existen mecanismos jurídicos que protejan las obras científicas, hoy en día muchas creaciones de este tipo son reproducidas sin que se sancione la violación a los derechos de autor, señaló la Profesora de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Dra. Gisela María Pérez Fuentes.

En atención a este problema, la especialista desarrolla la investigación “Protección Jurídica de la Propiedad Intelectual en el Sureste Mexicano”, estudio que pretende fomentar una cultura de respeto a los autores de las obras.

“El propósito es evitar las principales infracciones que se cometen en esta materia, como en el caso del derecho de no copias autorizadas y el uso de citas, además de los mecanismos jurídicos de protección a los autores en el ámbito universitario”, explicó sobre el proyecto recién aprobado por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).

En este sentido, la catedrática de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACSyH) considera necesario el análisis de la legislación actual, ya que deben existir medidas cautelares de suspensión que no permitan que las obras se reproduzcan sin autorización del autor e incluso, los límites en cuanto al uso de los textos.

“El reconocimiento federal de este derecho está expresado en el Artículo 11 de la Ley Federal de Derecho de Autor, sin embargo, queda limitado a las obras literarias y artísticas, quedando excluidas las obras científicas”.

Para realizar este estudio, la Doctora de origen Cubano, parte de la hipótesis de que los derechos de educación y de autor no son derechos humanos contrapuestos, sino que necesitan mecanismos de adecuación y respeto mutuo para su aplicación.

La especialista, integrada en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI) Nivel I, reconoció que al no existir un mecanismo que evite cualquier violación de este tipo, la creación de una obra está a merced de cualquier persona.

“Ante ello, es necesario conseguir un proceso especial que fomente la cultura de protección a la Propiedad Intelectual en nuestro Estado, tal vez reparación monetaria o suspensión del uso de la obra; no propongo un castigo en la esfera penal, eso es de última fila y se aplica cuando no hay soluciones civiles administrativas”, aclaró.

La autora del libro “Aproximación a la Teoría de los Derechos Reales en Tabasco”, precisó



**El proyecto emprendido por la profesora de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades es financiado por el Fondo Mixto Conacyt.**

## Consideraciones actuales del derecho intelectual

La Dra. Gisela Pérez Fuentes plantea que la propiedad intelectual es una denominación debatida en tanto que los críticos consideran apropiado el derecho intelectual, en los que se incluiría el derecho de autor y los componentes de la propiedad industrial, que incluyen las patentes, marcas, secretos industriales y denominación de origen fundamentalmente.

Otro aspecto que tomó en cuenta es la necesaria y efectiva adecuación que debe realizarse a dos derechos humanos fundamentales, como el derecho a la educación en función de la divulgación científica y el necesario respeto a la creatividad de las obras.

“El tema de la reproducción desmesurada de obras o las conocidas copias universitarias merecen un significativo análisis y un mecanismo legal de regulación. En igual sentido, el tema del derecho de cita, en función del derecho a la educación, requiere un control legislativo que no afecte el derecho de reflexión y búsqueda científica”, consideró.

Tras indicar que por incumplimiento de

este derecho habrá indemnización y reparación de daños y perjuicios, la Doctora en Ciencias Jurídicas por la Universidad de la Habana, Cuba, manifestó su confianza en los resultados de esta investigación, ya que se trabajará en coordinación con el Instituto Mexicano de la Propiedad Intelectual (IMPI).

Ponderó el hecho de que en la Máxima Casa de Estudios se esté desarrollando el Centro de Asesoría para Protección de la Propiedad Industrial (CAPPI), debido a que representa un avance significativo para el Estado, en vista de su creciente productividad en los más variados campos del saber y quehacer humano.

Cabe mencionar que como resultado de esta investigación se prevé la publicación de un libro que explique el problema en Tabasco, y que oriente a los interesados sobre el proceso a seguir en caso de que se reproduzca una obra sin la autorización de su autor.

■ Laura Izquierdo

que el proyecto no contempla la salvaguarda de la Propiedad Industrial, pero sí aborda todo lo relacionado con la falta de un rubro protector en las esferas de conocimiento de las ciencias sociales.

Manifestó que aunado al desconocimiento sobre la protección de la investigación, en el

sureste mexicano existe sólo una oficina situada en Mérida, Yucatán, donde se tramitan las patentes y marcas. “Por eso urge la adecuación de programas prácticos de docencia que introduzcan a los estudiantes y profesores en el respeto y protección de la propiedad intelectual”.

■ Laura Izquierdo

# NORMEX RATIFICA LA CALIDAD en la Dirección de los Servicios Escolares

**El organismo evaluador constató la modernización de los procesos administrativos certificados con la Norma ISO 9001:2000**

La modernización de los procesos administrativos y óptimos servicios que la Dirección de Servicios Escolares (DSE) de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) ofrece diariamente a miles de estudiantes y usuarios, le han permitido mantener la Certificación del área de Ingreso, Permanencia y Egreso por parte de la Sociedad Mexicana de Normalización y Certificación (NORMEX).

Entrevistada al respecto, la Directora de Servicios Escolares, C.P. Elizabeth Hernández Rosado, señaló que en noviembre del 2006 el Comité de Evaluación y Seguimiento de NORMEX, visitó la UJAT para verificar la remodelación de instalaciones, la efectividad de la inscripción por Internet y pago en bancos; la digitalización de expedientes y documentos oficiales, así como la credencialización digital y la expedición de títulos y certificados.

## **Certificación de calidad desde el 2005**

Más tarde, a finales de enero de este año, NORMEX nos remitió un dictamen donde corrobora el buen desempeño de nuestros procesos, certificados desde el año 2005 con la Norma ISO 9001:2000, explicó.



**Optimización de servicios a la comunidad universitaria.**

Todos estos buenos resultados, refirió la C.P. Hernández Rosado respecto a la auditoría practicada por el organismo de normalización con más de 50 años en el ámbito de las tecnologías para la calidad, forman parte del proyecto de mejora continua que la Rectora de la UJAT, M.A. Candita Gil Jiménez, impulsa a través del Plan de Desarrollo Institucional 2004-2008.

## **Digitalización de expedientes**

Sobre el proyecto de digitalización de documentos que efectúa el Departamento de Registro y Control y que actualmente tiene un avance del 80 por ciento, comentó que éste será de gran ayuda para la disminución del tiempo de entrega de expedientes y documentación oficial, como el título profesional que se expide en papel de seguridad.

“Aunado a lo anterior, el proceso de inscripción por Internet ha facilitado el registro en línea de los aspirantes, quienes ya no tienen que acudir a las oficinas de la DSE y hacer filas desde la madrugada para obtener su registro; pues tan sólo con la cita asignada por el sistema, tienen la seguridad de que serán atendidos”, abundó.

■ **Gustavo A. Pérez**

## **INNOVACIÓN PERMANENTE**

**Principales avances de la Dirección de Servicios Escolares que le permiten refrendar la calidad de sus procesos y servicios.**

- Remodelación de Instalaciones
- Proceso de inscripción por Internet y pago en bancos
- Digitalización de expedientes y documentos oficiales
- Expedición de títulos y certificados
- Credencialización digital
- Guía electrónica en la página web [www.ujat.mx/dse](http://www.ujat.mx/dse)



**La digitalización de expedientes y documentos oficiales lleva un avance del 80 por ciento.**



**C.P. Elizabeth Hernández Rosado, Directora de Servicios Escolares de la UJAT.**



La Rectora de la UJAT, M.A. Candita Gil Jiménez, refrendó su respaldo al SPIUJAT.



Durante las negociaciones con el STAIUJAT las autoridades universitarias antepusieron el diálogo.

# ACUERDO LABORAL ENTRE Universidad y sindicatos

**Las autoridades de la Máxima Casa de Estudios ofrecieron a ambas organizaciones sindicales un incremento de 3.8 por ciento directo al salario y de 1.4 por ciento en prestaciones**

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) alcanzó acuerdos laborales con el Sindicato de Profesores e Investigadores (SPIUJAT), así como con el Sindicato de Trabajadores Administrativos y de Intendencia (STAIUJAT), al otorgar un incremento de 3.8 por ciento directo al salario y 1.4 por ciento en prestaciones y diversos beneficios laborales.

Para este efecto, el pasado 23 de febrero la Rectora de la UJAT, M.A. Candita Gil Jiménez, y el Secretario General del SPIUJAT, C.P. Jorge Fuentes Milla, firmaron ante la Junta Local de Conciliación y Arbitraje el respectivo convenio laboral que incluye también la basificación de plazas y diversos apoyos económicos para la planta docente.

Luego de signar el acuerdo con que se conjuró el paro de actividades programado para el lunes 26 de febrero, la Rectora destacó que el avance de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco en el contexto nacional e internacional, ha sido posible gracias al trabajo conjunto de la comunidad universitaria, donde los profesores y trabajadores representan un bastión muy importante para defender la calidad.

Por su parte, el líder sindical del SPIUJAT, señaló que los académicos se sienten orgullosos por los significativos avances que la Máxima Casa de Estudios ha tenido en los



**Entre los compromisos establecidos, destaca la basificación de profesores de la Extensión Universitaria de los Ríos.**

últimos años bajo el liderazgo de la Rectora M.A. Candita Gil Jiménez, y refrendó su respaldo para continuar fortaleciendo actividades sustantivas de la universidad, como la docencia, la investigación y la difusión de la cultura.

El C.P. Fuentes Milla sostuvo que los compromisos establecidos en la revisión contractual fueron producto del diálogo y el respeto, lo que permite a la UJAT estar a la altura de otras universidades.

Por último, tras informar que también se logró una mayor estabilidad laboral para los catedráticos de la Extensión Universitaria de los Ríos con la basificación de plazas en abril próximo, señaló que el SPIUJAT persistirá

impulsando programas académicos, como los de estímulos al desempeño docente; de capacitación y adquisición en materia de cómputo; de investigación, y de publicación de libros.

**Se privilegió el diálogo: STAIUJAT**

Anteriormente, el 15 de febrero, la Rectora M.A. Candita Gil Jiménez y el Secretario General del STAIUJAT, José del Carmen Juárez Hernández, firmaron un convenio laboral donde se establecieron los acuerdos alcanzados para evitar la huelga.

En este marco, el líder sindical, José del Carmen Juárez Hernández comentó que “se privilegió el diálogo y la buena voluntad entre ambas partes”. Además se acordó la creación de 16 nuevas plazas que serán distribuidas en las diferentes Divisiones Académicas de la Universidad.

Por su parte, la Rectora M.A. Candita Gil Jiménez celebró el hecho de que una vez más haya prevalecido el entendimiento y la confianza en este proceso, “nos interesa que los trabajadores tengan mejores garantías laborales y cuidar siempre el equilibrio en las finanzas de la UJAT”.

La concreción de estos acuerdos dan muestra de las excelentes relaciones que se mantienen con ambos sindicatos, no sólo en la presente revisión contractual sino a lo largo de muchos años de trabajo conjunto.

Al respecto, la Rectora señaló que conscientes del compromiso mostrado por parte del Gobierno del Estado que encabeza el Quím. Andrés Granier Melo para apoyar a la Universidad, se trabajará en la gestión de mayores recursos ante las instancias estatales y federales.

■ Gustavo A. Pérez

# FIRMA LA UJAT UN CONVENIO CON la Universidad de Aberdeen, Escocia

**El acuerdo se concretó en el marco del Encuentro Educativo Tabasco-Reino Unido**

En el marco del Encuentro Educativo Tabasco-Reino Unido, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) y la Universidad de Aberdeen, Escocia, concretaron un convenio general de colaboración que constituye la posibilidad de unir recursos materiales y humanos para impulsar la Ingeniería, las Ciencias del Medio Ambiente y la Administración.

El acuerdo fue pactado la mañana del pasado 14 de febrero por la Rectora de la UJAT, M.A. Candita Gil Jiménez, y el Secretario General Asistente de la Universidad de Aberdeen, Escocia, Mark Critchley, en presencia de la Secretaria de Educación del Estado, Profa. Beatriz Luque Greene.

Durante la ceremonia, el representante de la universidad escocesa destacó que esta vinculación permitirá establecer alianzas en materia educativa, energética y empresarial, “representa la unión de dos países que se interesan en ampliar sus horizontes académicos”.

Al momento de hacer entrega de los documentos a los representantes de la Universidad de Aberdeen, la Rectora M.A. Candita Gil Jiménez reiteró



Los beneficios de la alianza entre la Máxima Casa de Estudios de Tabasco y la universidad escocesa se extienden al área administrativa y las ciencias del medio ambiente.

LA VINCULACIÓN CON LA UNIVERSIDAD JUÁREZ AUTÓNOMA DE TABASCO REPRESENTA LA UNIÓN DE DOS PAÍSES (MÉXICO-INGLATERRA) QUE ESTÁN INTERESADOS EN AMPLIAR SUS HORIZONTES ACADÉMICOS.

**Mark Critchley**

Secretario General Asistente de la Universidad de Aberdeen, Escocia

el compromiso de brindar apoyo permanente a todas las funciones académicas y administrativas que permitan el buen

desarrollo del convenio.

“Valoramos la confianza que las instituciones extranjeras y la sociedad tabasqueña depositan

en nosotros; por nuestra parte, seguiremos trabajando para consolidar la calidad educativa y ubicarnos como la universidad de vanguardia que requiere la entidad, con pleno empeño en el desarrollo regional”, concluyó.

Cabe hacer énfasis que este acuerdo interinstitucional también pretende fortalecer los programas de estudio e investigación científica, además del intercambio de docentes y alumnos, quienes tendrán la opción de realizar estancias para continuar su formación académica.

■ **Gustavo A. Pérez**

## Reunión regional del OMIES

Académicos provenientes de universidades de Yucatán, Chiapas, Veracruz, Campeche, Oaxaca y Tabasco, llevaron a cabo en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) la primera Reunión Regional Sur Sureste del Observatorio Mexicano de la Innovación en la Educación Superior (OMIES), para definir de manera colegiada los elementos que permitirán incidir en la elaboración de políticas públicas a nivel nacional.

Ante la representante de la Rectora de la UJAT, M.A. Candita

Gil Jiménez, M.P.E.S. María Isabel Zapata Vásquez, Secretaria de Servicios Académicos, la responsable del proyecto OMIES, M.C. Ruth Maritza Arias Guerra explicó que este proyecto impulsado por la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), tiene el propósito de fortalecer la internacionalización de la enseñanza superior.

Tras agradecer el apoyo brindado por la Máxima Casa de Estudios de Tabasco al fungir como sede del evento, la Mtra. Arias Guerra desta-

có que esta reunión fue de suma importancia, debido a que se analizaron propuestas y se detallaron las acciones emergentes necesarias para establecer las redes académicas que requiere la región y el país.

En el evento efectuado el pasado 13 de febrero también estuvieron presentes el Responsable de la región Sur Sureste de la OMIES, M.C. Andrés Alcocer Verde, así como el Director de Servicios Educativos de la UJAT, M.C. José Isabel López Naranjo.

■ **Tomás E. Pérez**



Afianzan redes académicas entre universidades.

# ESTRECHA LA UJAT LAZOS DE COOPERACIÓN con la Universidad de Massey

**El Excelentísimo Embajador de Nueva Zelanda en México, Sr. George Troup, y la Rectora M.A. Candita Gil Jiménez firmaron un acuerdo de colaboración académica**

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) y la Universidad de Massey, Nueva Zelanda, institución líder a nivel mundial en la investigación sobre alimentos de origen animal, signaron el pasado 14 de febrero un convenio general de colaboración académica, científica, tecnológica y cultural con el propósito de fortalecer los niveles de productividad del campo.

Luego de firmar los acuerdos con la Rectora M.A. Candita Gil Jiménez, el Excelentísimo Embajador de Nueva Zelanda en México, Sr. George Troup, felicitó a la UJAT por esta iniciativa que permitirá sumar voluntades y trazar metas comunes en rubros como veterinaria, producción animal, agronomía, recursos naturales y alimentos.

Ante el Secretario de Gobierno, Lic. Humberto Mayans Canabal, quien firmó como testigo de honor en representación del Gobernador Constitucional del Estado, Quím. Andrés Granier Melo, el Sr. George Troup destacó que este convenio es un ejemplo de la buena relación que existe entre México y Nueva Zelanda, “creo que habrá beneficios mutuos muy importantes para ambas instituciones y ambos países, sobre todo en la ciencia y la tecnología”, añadió.

“México es un socio muy importante para enfrentar los retos de la globalización en que vivimos, por ello debemos hacer frente a los desafíos y retos actuales, a fin de construir una verdadera comunidad en la Cuenca del Pacífico”, aseveró el diplomático.

En su intervención, la Rectora M.A. Candita Gil Jiménez señaló que con el decidido apoyo del gobierno del estado, la UJAT figura hoy entre las mejores del país, “por eso nos damos a la tarea de buscar la amistad y el espíritu de cooperación de universidades internacionalmente reconocidas, un ejemplo es el acuerdo signado con la Universidad de Aberdeen, Escocia”.

Dio a conocer que tan sólo durante el año pasado se establecieron importantes lazos con la Fundación Bosh Gimpera de la Universidad de Barcelona y con la Diputación de Málaga, España; El British Council; el Instituto Italiano de Cultura y la Universidad de Zulia en Venezuela.

Asimismo, dijo, se formalizaron relaciones de trabajo con las Universidades de Oregon en Arizona, Cornell en Nueva York y Cantabria en España; así como con las Universidades Tecnológicas de Texas y Ohio.

■ Tomás E. Pérez



Los compromisos establecidos por ambas instituciones se traducirán en significativos avances para el área agropecuaria.

## Fructífera alianza entre universidades, señala el Embajador de Nueva Zelanda

La firma del convenio general de colaboración académica, científica, tecnológica y cultural entre la UJAT y la Universidad de Massey, contribuirá no sólo a la cooperación política, sino al fomento de intercambios económicos, educativos, culturales y hasta turísticos, afirmó el Excelentísimo Embajador de Nueva Zelanda en México, Sr. George Troup.

En lo que llamó el inicio de una fructífera alianza que permitirá el desarrollo económico de ambas poblaciones, el diplomático reconoció que Tabasco tiene similitud con su país por la producción de alimentos de origen animal, además, ambos pueblos cuentan con una riqueza inmensa que debe ser explotada para engrandecer la economía local y mejorar el modo de vida de sus

habitantes.

Destacó que Nueva Zelanda cuenta con una economía sustentable gracias al aprovechamiento de los productos del campo, estrategia que debe seguir Tabasco, “para nuestro país la unión con la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco tiene un valor especial, por que no importa la lejanía de los pueblos, sino la voluntad para trabajar en esfuerzos comunes”, insistió.

Cabe mencionar que además de estrechar lazos de colaboración académica con la UJAT, durante su estancia en la entidad, el Excelentísimo Embajador de Nueva Zelanda en México se reunió con el Gobernador del Estado, Quím. Andrés Granier Melo.

■ Laura Izquierdo



Sr. George Troup, Embajador de Nueva Zelanda en México.



Los investigadores neozelandeses conocieron de cerca el trabajo agropecuario que se lleva a cabo en Tabasco.



Como parte del taller “Trazabilidad y administración de la cadena de valor de la carne”, se realizó una visita al Frigorífico.

## Trazabilidad: garantía de los productos ‘desde el campo hasta la mesa’

Para competir en el mercado mundial del sector agropecuario, es importante privilegiar la trazabilidad de los productos, cuidando su calidad desde el inicio de la cadena productiva, hasta la etapa de adquisición directa por parte de los consumidores.

Se trata de garantizar la calidad de los productos ‘desde el campo hasta la mesa’, consideraron expertos neozelandeses que impartieron el Taller “Trazabilidad y administración de la cadena de valor de la carne” del 13 al 16 de febrero en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), en el que participaron productores, profesores y estudiantes vinculados a esa área.

Encabezados por el Director de Proyectos Internacionales de la Universidad de Massey, Nueva Zelanda, Dr. Alexander Chu, los especialistas Dr. Ross Davies, Dr. Steve Todd Morrison, y Dr. Mark Anthon Stevenson, abordaron e intercambiaron conocimientos sobre temas de interés internacional, como el bienestar animal, la industria de la carne y seguridad del alimento, entre otros.

De igual forma, los investigadores de la Universidad de Massey realizaron visitas al Frigorífico y Empacadora de Tabasco, a dos ranchos locales, a la Unidad de Matanza Minorista de Playas del Rosario –donde observaron una matanza rural–, así como a diversos centros de abasto de la entidad, todo con el propósito de conocer el trabajo que realizan los ganaderos locales.

Durante su visita al rancho “El Rodeo”, ubicada en el municipio de Jalapa, Tabasco, que actualmente cuenta con 837 cabezas de ganado de la raza Simmental y Gyr, el Dr. Alexander Chu expresó que el aprendizaje es mutuo, “cuando regresemos a nuestras clases en Nueva Zelanda, comentaremos estas maravillosas experiencias con nuestros estudiantes”.

Ahí, los especialistas observaron el procedimiento de inseminación sexada para buscar hembras lecheras, y se mostraron sorprendidos del elevado número de nacimientos por este



El Dr. Alexander Chu, Director de Proyectos Internacionales de la Universidad de Massey, encabezó la comitiva de especialistas que visitó la UJAT.

método, así como por monta directa; “manejan técnicas muy avanzadas, hay también áreas de oportunidad en las que podemos intercambiar asesoría e información al respecto”, expresó el Dr. Steve Todd Morrison.

Acompañados en todo momento por profesores de la División Académica de Ciencias Agropecuarias, encargados de la organización del taller, los cuatro académicos extranjeros también se dieron tiempo para realizar una inspección técnica en el rancho ganadero de engorda del Sr. Manuel Fuentes, que se ubica en la ranchería Alvarado del municipio del Centro.

### Puente de intercambio académico

Tras concluir los trabajos del taller, los Doctores Alexander Chu, Ross Davies, Steve Todd Morrison y Mark Anthon Stevenson, calificaron este ejercicio de vinculación como una fructífera experiencia para el intercambio de conocimientos y propuestas en el ámbito de la

industria del procesamiento de la carne.

Durante la ceremonia de clausura efectuada el 16 de febrero por la tarde, la Secretaria de Servicios Académicos de la UJAT, M.P.E.S. María Isabel Zapata Vásquez, entregó a nombre de la Rectora M.A. Candita Gil Jiménez las respectivas constancias a los participantes del taller, así como a los cinco profesores del Centro de Enseñanza de Idiomas que fungieron como traductores.

En ese marco, el experto en tecnología de alimentos, Dr. Ross Davis, agradeció a la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco todos los apoyos recibidos para la concreción del curso y reconoció el trabajo de vinculación que actualmente lleva a cabo la Máxima Casa de Estudios.

“Esperamos, en un futuro cercano, regresar a Tabasco para continuar exponiendo los avances científicos y tecnológicos vinculados con la calidad y producción de alimentos”, precisó.

■ Tomás E. Pérez

# COMPITEN 17 ASPIRANTES POR el título Señorita UJAT 2007

## El evento es organizado por el Consejo Directivo Estudiantil Universitario de Tabasco

La noche del lunes 19 de febrero, el espacio escénico "Juchimán" del Instituto Juárez se engalanó para presentar ante los medios de comunicación del estado, a las 17 bellas representantes de las distintas Divisiones Académicas de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) que aspiran al título de Señorita UJAT 2007.

Durante el evento, la Rectora de la Máxima Casa de Estudios, M.A. Candita Gil Jiménez, en compañía del Presidente del Consejo Directivo Estudiantil Universitario de Tabasco, Jorge Orlando Bracamonte Hernández, impuso a cada una de las participantes la banda alusiva a su respectiva División.

La algarabía abrió con la "Danza del Pájaro", a cargo del Ballet Folkórico de la UJAT, posteriormente, las aspirantes se presentaron y desfilaron de forma individual entre las porras y el apoyo de sus compañeros y familiares.

Como parte de las actividades del certamen, las representantes de la belleza universitaria visitaron el miércoles 21 de febrero diversos medios de comunicación de la entidad, y el viernes 23 fueron presentadas a la comunidad estudiantil, mientras que la gran final se llevará a cabo el próximo 15 de marzo en el Centro de Convenciones Tabasco 2000.

■ Tomás E. Pérez

## BELLEZA UNIVERSITARIA

Un total de 17 jóvenes de diversas Divisiones Académicas participan por la corona de la belleza universitaria.

- Giannina Falcón de Dios  
*División Académica de Ciencias de la Salud*
- María José Luna Rodríguez  
*División Académica de Ciencias Económico Administrativas*
- Leydi Diana Luna Alamilla  
*División Académica de Ingeniería y Arquitectura*
- Guadalupe Cortés Alcuía  
*División Académica de Informática y Sistemas*
- Ruth Lizette Toledo Peral  
*División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades*
- Kitzia Zubiran Córdova  
*División Académica de Ciencias Biológicas*
- Maura Alejandra Notario Mayo  
*División Académica de Ciencias Básicas*
- Eyleen Leticia Rodríguez López  
*División Académica de Educación y Artes*
- Elba Karian Yáñez Alvarado  
*División Académica de Ciencias Agropecuarias*
- María Guadalupe Gómez Salazar  
*División Académica de Ciencias Económico Administrativas*
- Paola Maritza Orozco Pérez  
*División Académica de Informática y Sistemas*
- Claudia Lucía Guzmán Torre  
*División Académica de Ingeniería y Arquitectura*
- Patricia López Hernández  
*División Académica de Ciencias Básicas*
- Pamela Miranda Ávila  
*División Académica de Ciencias Agropecuarias*
- María Dolores Fócil Sánchez  
*División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades*
- Ángeles Hernández Ricardez  
*División Académica de Educación y Artes*
- Laura Virginia Valencia Méndez  
*División Académica de Ciencias Biológicas*



Las jóvenes se preparan para la final que se llevará a efecto el próximo 15 de marzo.

# JOVEN CIENTÍFICO RECIBE apoyo para continuar sus estudios de maestría

**El egresado de la Licenciatura en Física y joven promesa tabasqueña, Edén Custodio García, realizará una Maestría en Ingeniería Hidráulica**

Estudiar la Maestría en Ingeniería Hidráulica que imparte la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) representa la materialización de una meta para el Físico Edén Custodio García, joven talento que figura en la esfera científica internacional por sus valiosas investigaciones relacionadas con las fuentes de energía alterna que favorecen el aprovechamiento de los recursos naturales.

Consciente del gran desabasto de energía que existe en el país, el egresado de la Licenciatura en Física busca prepararse y cambiar en un futuro, no muy lejano, dicha situación, “de este interés surgió mi vocación por estudiar las características y bondades de la energía solar, la biomasa y la energía eólica, entre otras”.

“Investigando me di cuenta de que en el país existen un sinnúmero de instituciones donde se puede realizar un posgrado, pero en la UJAT también se imparte la Maestría en Ingeniería Hidráulica, y ésta tiene la calidad de los programas educativos de nivel nacional e internacional”, resaltó.

## **Apoyo incondicional de las autoridades universitarias**

Refirió que ha tenido la oportunidad de platicar con la Rectora M.A. Candita Gil

Jiménez, quien le brindó acceso a los laboratorios y el apoyo económico para desarrollar más libremente sus investigaciones, “ya no tendré que preocuparme por los materiales que se requieren para mis proyectos, por fortuna, siempre he tenido el respaldo de mi Universidad para realizar mis actividades científicas”.

Figurar en una revista internacional, apuntó, no es más que el producto de un esfuerzo conjunto de mis profesores, mi familia, y las autoridades universitarias, todo ello influye y también me ha permitido desarrollar las patentes de mis investigaciones.

Precisamente, la Gaceta Juchimán ha sido testigo de los múltiples reconocimientos y distinciones que Edén Custodio ha recibido a lo largo de su trayectoria científica. Hoy, él mismo dio a conocer que varios de sus trabajos se están traduciendo al inglés, alemán, japonés y chino entre otros idiomas.

“Recientemente, el Centro Biográfico Internacional de Cambridge, Inglaterra, que es uno de los más prestigiados y uno de los mayores establecimientos de publicaciones biográficas del mundo, me envió una solicitud para que puedan publicar, a mediados de 2007, lo que ha sido mi vida”, adelantó.

■ **Gustavo A. Pérez**



**Jesús Manuel Rodríguez Morales alterna sus estudios con dos programas radiofónicos.**

## Estudiante de DACEA destaca como locutor

Luego de haberse capacitado en los programas de Radio Internet de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), el estudiante del cuarto semestre de la Licenciatura en Relaciones Comerciales, Jesús Manuel Rodríguez Morales, fue aceptado para laborar como locutor en el Corporativo Radio Núcleo.

“Gracias al modelo educativo flexible que tiene la UJAT, los jóvenes tenemos la oportunidad de alternar nuestros estudios con la práctica profesional, además, la universidad ofrece varias alternativas para reforzar nuestra formación”, precisó el alumno de la División Académica de Ciencias Económico Administrativas (DACEA).

Recordó que al encontrarse cursando el tercer semestre de su carrera se le invitó para colaborar en el Centro de Comunicación y Mercadotecnia (CECOM), en el área de Radio por Internet, el cual calificó como “un gran proyecto impulsado por la Rectora M.A. Candita Gil Jiménez, que permite difundir el conocimiento por todo el mundo, y es una herramienta que tienen pocas instituciones educativas de nivel superior”.

“La UJAT me capacitó en guionismo y producción radiofónica, y es donde empecé a participar en el programa denominado Universitario, empresa y negocios de la DACEA, que se transmite todos los miércoles en punto del medio día”.

La experiencia obtenida lo llevó a participar en un casting convocado por el corporativo Radio Núcleo, en el cual resultó elegido como locutor para la división Extremo, en la frecuencia modulada 97.3, lo cual, dijo, no será un impedimento para continuar con su participación en Radio UJAT.

El estudiante de la DACEA, invitó a los jóvenes para que hagan uso de las herramientas que ofrece la universidad, “deben acercarse, por ejemplo, al CECOM, donde además del área de radio, pueden involucrarse en otras actividades como televisión, fotografía y manejo de la voz”.

■ **Gustavo A. Pérez**



**Edén Custodio García cuenta con trabajos científicos que, por su valía, hoy son traducidos a diversos idiomas.**

## CON PANTOMIMA Y TEATRO, SE INICIA en la DACBiol el Circuito Cultural 2007

**El programa incluyó también la apertura de la exposición fotográfica "Imágenes del Guayacán"**

El monólogo "El corazón delator" y la representación mímica del Director de Teatro Jaime Olmedo, marcaron la apertura del tradicional Circuito Cultural Universitario que la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) realiza de forma permanente para acercar las manifestaciones artísticas a los jóvenes.

El evento celebrado el pasado miércoles 21 de febrero en la División Académica de Ciencias Biológicas (DACBiol), incluyó también la inauguración de la exposición "Imágenes del Guayacán", propiedad del Instituto de Formación para el Trabajo del Estado de Tabasco (IFORTAB).

"¡Es cierto!, Siempre he sido nervioso, muy nervioso, terriblemente nervioso, ¿pero por qué afirman ustedes que estoy loco?", emitió con voz aguda el joven actor Gitano Faisal, al iniciar la interpretación de "El Corazón delator", célebre obra del escritor estadounidense Edgar Allan Poe, durante un monólogo que cautivó a los asistentes de la apertura del Circuito Cultural Universitario en su temporada Primavera 2007.



**El Director de Teatro de la UJAT, Jaime Olmedo, durante su actuación en la División Académica de Ciencias Biológicas.**

De esta manera, reunidos en el Auditorio "Alexander I. Oparin" de la DACBiol, estudiantes y profesores apreciaron la recreación del primer gran cuento de terror psicológico que se ha escrito, y que relata la historia de un homicida descubierto por los latidos del corazón de la víctima.

Enseguida, los aplausos dieron la pauta para que el Director del Taller de Teatro de la UJAT, Jaime Olmedo Crespo, apareciera en escena y deleitara con las pantomimas: "La Mariposa; El estornudo; El levantador de pe-

sas; La Mano, y El pequeño Violinista, esta última inspirada en su hijo Jesús. Finalmente, para sellar su participación, instó a la reflexión con "La Carta", donde aborda de manera tácita el problema del suicidio.

### **Exposición fotográfica**

Posteriormente, estudiantes y académicos se trasladaron al domo ubicado en las oficinas administrativas de la DACBiol, donde la Coordinadora de Difusión Cultural de esta División, Biol. María Leandra Salvadores

Baledón, y el Director Cultural del IFORTAB, Miguel Armando Tornel Lagunes, cortaron el listón inaugural de la exposición fotográfica "Imágenes del Guayacán".

Cabe hacer mención que la muestra gráfica, conformada por 13 cuadros de los participantes del Tercer Concurso del Guayacán y Macuillís que organiza el IFORTAB año con año, quedó abierta en la División Académica de Ciencias Biológicas para regocijo de quienes estén interesados.

■ **Laura Izquierdo**

## Publica el Fondo Editorial una obra sobre la poesía religiosa de Carlos Pellicer

El libro "*Fervor desde el Trópico*", *Poesía religiosa de Carlos Pellicer* de León Guillermo Gutiérrez, editado por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) fue presentado el pasado 16 de febrero como parte de los festejos del 110 Aniversario del Natalicio del Poeta de América y en el marco de su Aniversario Luctuoso número 30.

En el Auditorio "Manuel Sánchez Mármol" del Instituto Juárez, ante la comunidad universitaria y

amigos, el autor León Guillermo Gutiérrez agradeció a la UJAT por la publicación de su obra, que dijo, resulta esencial para entender la pasión de Carlos Pellicer Cámara por Dios.

La tesis doctoral de León Guillermo está conformada por tres ensayos que estudian con mayor profundidad la vida y la obra del célebre tabasqueño, y aborda los cambios experimentados en su retórica a lo largo de su vida, explicó el también poeta Lic. Jaime Ruiz

Ortiz, al hacer la presentación del libro.

"*Fervor desde el Trópico* guía al lector y lo comunica a través de una investigación minuciosa y de ágil prosa, donde se muestra la mayor parte de los poemas religiosos del Poeta de América que tal vez nadie haya reunido jamás en una publicación", sostuvo a su vez el escritor Francisco Payró, quien también participó como presentador de la obra.

■ **Laura Izquierdo**



**Fervor desde el Trópico, libro de León Guillermo Gutiérrez.**

# DIÁLOGO MEMORABLE CON poetas iberoamericanos

**Ledo Ivo, Mario Bojórquez y Blanca Luz Pulido compartieron sus creaciones con los estudiantes de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco**

Viernes 16 de Febrero. Mientras las tibias gotas de lluvia templaban el frío ambulante sobre los edificios de la División Académica de Educación y Artes, los universitarios caminaban a su cita con los poetas iberoamericanos.

Justo a las 11:00 de la mañana, el ambiente escolar, de miradas risueñas y uno que otro bostezo, invadió el célebre auditorio Dr. Heriberto Olivares Valentines.

Lentamente, el espacio fue invadido por una multitud de cuerpos con chamarras y mochilas. Serían éstos quienes después llenarían de calor las butacas del auditorio, un calor contrastante con el viento que desde temprano vacilaba en las rendijas de la puerta de entrada.

Al momento en que los organizadores hacían los últimos ajustes al sonido, los poetas, revestidos de serenidad, aguardaban el inicio que fue puntual.

De inmediato, un silencio avasallante se apoderó de los alumnos, y el presentador, un joven maestro de la DAEA, anunció oportunamente al moderador matutino, quien hizo una breve introducción de trayectorias.

Luego, el brasileño Ledo Ivo impuso sus sabios años con la expresión más profunda de su trabajo lírico en portugués. Así, los versos de "Los Pobres en la Estación de Autobuses" y "Los Murciélagos" se escucharon en la voz de su creador.

Acompañado de los sigilosos comentarios de los asistentes, el moderador intervino de nuevo, esta vez con un sentido de convocatoria para los estudiantes de la Licenciatura de Idiomas, pues Blanca Luz Pulido y Mario Bojórquez además de su adición a la poesía, son artistas en la



**Los escritores ofrecieron una lectura de sus obras e intercambiaron las experiencias del proceso creativo con los estudiantes.**

traducción de textos.

En las escaleras, la batería de una pequeña cámara de video de una estudiante de Comunicación emitía sus últimos signos vitales, no obstante, para otro compañero el medio fue el celular, en lo que parecía una fiebre contagiosa de fotografías.

Blanca Luz, con tono suave, similar al de las míticas ninfas que habitaron en la imaginación de los griegos, leyó para sí y para el auditorio fragmentos del "Día de los Tímidos":

*"[...]Los tímidos miran la espalda del silencio y el revés de las cosas, guardándose intangibles para el mundo mientras construyen sus propias ciudades donde el miedo no avanza y los relojes navegan el lenguaje en otra historia [...]"*

No había más que oídos para aquella melodiosa fantasía que trasladaba a otras realidades. Leyó a su vez "Mar", "Cactus" y "Cielo de Cables". La ocasión también fue oportuna para hablar de su libro titulado Pájaros, cuya inspiración surgió de la belleza de las aves del sureste mexicano.

En tanto que avanzaba el encuentro, la insinuación a la lírica se hacía más palpable; uno a uno los versos se convirtieron en

fuente y fruto del pensamiento.

Cuando tocó el turno a Mario Bojórquez, con un punto de apasionada declamación, los universitarios habían afinado ya todos sus sentidos.

El poeta, con los ojos cerrados, mostrando manos libres y fuertes, hizo de su recital una interpretación memorable, donde entrelazó palabras que pedían la aprobación y complicidad de su maestro Ledo Ivo.

En un acto que causó el asombro de algunos y el agrado de Bojórquez, un chico, de entre la multitud, se acercó para dar una propuesta de lectura.

Cinco minutos antes de las 12:00 la cercanía del final era inminente. A una culminante ola de aplausos le siguió el interés de algunos jóvenes que se acercaron al presidium para pedir una foto o un par de autógrafos.

Gradualmente, el frío que aguardaba en la rendija de la puerta se coló a las butacas vacías y a los cables del sonido; en la mesa, aparte de los libros y cuadernos de apuntes, los poetas decían adiós ante la premura de otra actividad en su agenda.

Sin más, los estudiantes volvieron a sus aulas, y aquellas gotas de lluvia que adornaban el día prosiguieron su necesario ciclo de vida.

■ Lethzayde Medina

## DESDE EL FONDO



### Los Derechos Humanos y la Justicia Social

Por Luis Acopa

Dentro de las novedades editoriales de este año podemos encontrar el último libro del doctor Agenor González Valencia, titulado *La justicia social como fin primordial de los Derechos Humanos*, un libro sin duda importante dentro de la historiografía jurídica. Dicho material consta de 226 páginas divididas en tres capítulos.

El primer apartado es un repaso histórico y conceptual sobre la justicia. El segundo brinda de una forma detallada y precisa lo que se puede entender por Derechos Humanos, siguiendo de manera cronológica la evolución del término. La tercera parte es un análisis del autor, en el que vincula los dos conceptos primeros y sugiere la integración de otro intrínseco a ellos mismos: La justicia social.

Más adelante, el doctor Agenor continúa con una conclusión que nos ayuda a comprender la investigación planteada como la parte de un todo. En las hojas finales se agrega un anexo con las leyes que fundamentan el debate planteado, una labor hemerográfica que bien vale exaltar, pues en ella encontramos desde las primeras Declaraciones Universales de los Derechos humanos, hasta el Decreto que crea la Comisión Nacional de los Derechos humanos en México.

*La justicia social como fin primordial de los Derechos Humanos*  
Agenor González Valencia  
UJAT

## Estudiante de Arquitectura gana el concurso de carteles Semana de Juárez 2007

Con un moderno diseño que expresa el orgullo de pertenecer a la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), el estudiante del octavo semestre de la Licenciatura en Arquitectura, Hugo Javier Tosca Lozano, se impuso como ganador del concurso de carteles "Semana de Juárez 2007", que se utilizará como la imagen oficial para conmemorar los festejos programados del 14 al 21 de marzo próximo.

De los 13 carteles inscritos, "Fiesta" fue elegido por el jurado calificador que estuvo integrado por reconocidos artistas plásticos y académicos de la Máxima Casa de Estudios, entre ellos la Secretaria de Servicios Académicos, M.P.E.S. María Isabel Zapata Vásquez; el Secretario Técnico de Rectoría, Lic. Germán Vidal Arenas; y el Director de Difusión Cultural y Extensión, Ing. Miguel Ángel Ruiz Magdónel.

En el concurso que la Universidad organizó con la finalidad de promover la creatividad de los jóvenes e impulsar el conocimiento de la vida y obra del Lic. Benito Juárez García, promotor de esta Casa de Estudios, participaron estudiantes de las Divisiones Académicas de Ingeniería y Arquitectura, (DAIA), Educación y Artes (DAEA), Ciencias Sociales y Humanidades (DACSyH) y Económico Administrativa (DACEA).

En esta ocasión, Hugo Xavier Tosca Lozano, de la División Académica de Ingeniería y Arquitectura, se hizo acreedor al premio de tres mil pesos como estímulo a su interés por acudir al llamado de la convocatoria emitida por la UJAT.

Para el estudiante, es un orgullo que su cartel haya sido designado como la imagen oficial de los festejos de la semana Juarista, sobre todo porque el Benemérito de las Américas representa un ejemplo.

"Me satisface saber que mi diseño será la imagen de esta tradicional celebración. Además, el propósito de participar en el concurso va más allá de la recompensa económica, se remite al hecho



**Hugo Tosca Lozano muestra el cartel que será la imagen de la Semana de Juárez 2007.**

de que soy universitario y Don Benito Juárez fue un incansable promotor de la educación en el país".

Javier Tosca Lozano manifestó su interés por participar en estos festejos, ya que el Gallo Universitario es una celebración que año con año reúne a la comunidad universitaria.

### Juárez y el Juchimán, iconos

Respecto a su cartel, explicó que utilizó las imágenes del Lic. Benito Juárez y del Juchimán, y como complemento una fotografía de algunos estudiantes, que fueron degradadas mediante técnicas especializadas.

Es importante resaltar que a diferencia de los carteles presentados en concursos anteriores, donde es visible el color verde institucional, en esta edición 2007, "Fiesta" plasmó imágenes en tonos llamativos como el rosa, naranja, azul y gris.

Por otra parte, los alumnos de la Licenciatura en Comunicación, Rodolfo Jiménez León, del Sexto Semestre; y Julia Isabel Velásquez Rodríguez del octavo semestre, se hicieron acreedores a menciones honoríficas por obtener el segundo y tercer lugar, respectivamente.

■ Laura Izquierdo



**La obra aborda un tema de interés actual y aún sin explorar, coincidieron las autoras.**

## PRESENTAN EN EL INSTITUTO JUÁREZ la obra *El Daño Moral*

**La publicación es el resultado de un importante intercambio académico internacional sobre el Derecho Civil, señala la Dra. Gisela María Pérez Fuentes**

La tipificación del delito de daño moral pretende brindar protección jurídica a los ciudadanos, consideró la profesora de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Dra. Gisela María Pérez Fuentes, durante la presentación de su libro *El Daño Moral en Iberoamérica*, que es parte de la Colección Francisco J. Santamaría de esta Casa de Estudios.

En presencia de la Rectora de la UJAT, M.A. Candita Gil Jiménez, la coordinadora de la obra en la que también participaron investigadores de Argentina, Chile, España, Perú y México, reconoció el interés que las autoridades universitarias han puesto en la publicación de textos con gran contenido social.

La también Doctora en Ciencias Jurídicas por la Universidad de La Habana, señaló que este trabajo pone énfasis en la protección a la intimidad, honor, imagen, vida y salud de los ciudadanos, principalmente de aquellos que por razones laborales ejercen vida pública, "por ningún medio puede publicarse una información dolosa, en todo caso, la víctima está en todo su derecho de apelar al Código Civil para exigir las sanciones correspondientes".

Para contrarrestar esta situación, la integrante del Sistema Nacional de Investigadores llamó a quienes han sido objeto de difamaciones o calumnias a interponer sus denuncias, "es necesario apelar a la solución jurídica que da la Ley Civil de Tabasco".

Ante estudiantes, académicos y profesionistas del Derecho que se dieron cita en el auditorio "Lic. Manuel Sánchez Mármo" del Instituto Juárez, la profesora investigadora de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades cuestionó a los que abusando de la libertad de expresión difunden comentarios insultantes y vulgares que ofenden la moral ciudadana.

### Intercambio profesional: coautoras

Por su parte, las coautoras de *El Daño Moral en Iberoamérica*, Dra. Nidia del Carmen Gallegos Pérez y M.D. Karla Cantoral Domínguez, Profesora de la UJAT y Conciliadora Judicial del tribunal Superior de Justicia del Estado de Tabasco respectivamente, coincidieron en que el libro es producto de un intercambio profesional de carácter internacional en el ámbito del Derecho Civil.

■ Tomás E. Pérez

# TintaLIBRE

En "Tinta Libre", literatura, fotografía, caricaturas y artículos científicos o académicos tienen ya una morada idónea. Porque en cuestiones de cultura y de saber sólo se pierde lo que se guarda; sólo se gana lo que se da(\*) ¡Envíanos tus colaboraciones!

\*Antonio Machado

## ¿Qué se dice de Tenosique? mi pueblito querido

Se dicen verdades, se dicen mentiras ocultas  
Se dicen bondades y todas fundidas en uno  
Se habla de tu gente, de tus paisajes,  
De tu río, y de tu sierra que guarda murmullos.

Tenosique es tierra, agua, aire y fuego  
Los cuatro elementos forjadores del universo  
Todos, unos de otros independientes,  
Pero todos unidos formaron a tus hombres y  
mujeres tenosiquenses.

Montes y selvas te rodean  
Fauna y flora te veneran  
Eres casa de todas las semillas de la tierra  
Y hasta la propia naturaleza te respeta.

Tenosique, significa del hilandero  
De los primeros habitantes que formaron mi pueblo  
Raza de hombres recios y guerreros  
Que ofendieron su vida en la invasión  
Del hombre blanco, hombre europeo.

De tu río, el Usumacinta  
Padre, dueño y señor de tus arroyos y lagunas  
Y de la humedad de los suelos, de pastizales  
Montes y selvas que no se comparan con ninguna.

De tu sierra que guarda los murmullos  
De los primeros hombres que habitaran tus tierras  
Y que aguantaron los estragos de la invasión Europea  
Peleando con el alma, honor, garras y fuerzas.

Kanitzán, mudo testigo del inicio de colonización  
Guarda los secretos de las batallas entre el pueblo nativo y España  
Por liberar a Cuauhtémoc, su último Emperador  
Silenciosas y sangrientas fueron pero no pudieron vencer al invasor

¡Ah, si los suelos y montes de Tenosique hablaran!  
Hubieran dicho que fueron fieles testigos de la muerte de Cuauhtémoc  
Ultimo rey del imperio azteca; cuna de valientes guerreros  
Guerreros tigres y guerreros águilas, guerreros eternos.

¿Qué se dice de Tenosique? mi pueblito querido

Que es la tierra de hombres inmortales, valientes

Que lucharon y han luchado por el lugar donde han nacido  
Por su tierra, por su gente, por sus principios.

Ejemplo de ellos: Cuauhtémoc y José María Pino Suárez  
Cada uno de ellos en su tiempo con su forma de ser  
Con su manera de pensar con su forma de  
Dialogar con el mundo, en sí con su propio estilo.

También en la actualidad todos y cada uno de nosotros  
Que ponemos nuestro granito de arena  
Día a día en el desarrollo de mi pueblito querido  
Sin importar status social, económico o apellidos.

Recordamos el pasado, vivimos el presente, predicamos el futuro  
Para las nuevas generaciones nacientes  
Cuidando nuestro entorno social, nuestro hábitat natural  
Flora y fauna, en sí nuestro medio ambiente.

Preservamos nuestras costumbres y tradiciones  
Damos vida a los cantos, a las danzas, al carnaval  
Llamado el más raro del mundo por la manera de ser representado  
Y a la feria en honor al santo patrón, Sr. San Román, el más venerado.

¿Qué se dice de Tenosique? mi pueblito querido

Que somos un pueblo en vías de desarrollo  
Y en poco tiempo una ciudad con grandes y fuertes cimientos  
Sumergida en los avances tecnológicos en un medio  
Globalizante del universo.

Que somos un pueblo recio, alegre, trabajador y solidario  
Con los demás países del mundo y del pueblo centroamericano  
Que estamos a la vanguardia de los acontecimientos mundiales  
Aun de lo lejos que estamos, pero siempre respetando los diferentes ideales.

De mi pueblito querido, Tenosique  
Se dicen verdades y bondades y todas fundidas en uno  
Se habla de tu gente, de tus paisajes,  
De tu río y de tu sierra que guarda murmullos.

Que eres tierra, agua, aire y fuego  
Los cuatro elementos forjadores del universo  
Todos, unos de otros independientes,  
Pero todos unidos formaron a tus hombres y  
mujeres tenosiquenses.

Autor: Juan Daniel Cortés.

## Corredor Histórico

### LABORATORIO DE BIOLOGÍA Y QUÍMICA DEL INSTITUTO JUÁREZ

Durante el gobierno de Francisco J. Santamaría, Tabasco adoptó un programa de reforma educativa integral, que privilegió sobre todo la educación superior, al ampliar la creación de espacios para el desarrollo de las facultades intelectuales y artísticas de los estudiantes tabasqueños.

En la gráfica, la inauguración del Laboratorio de Biología y Química montado con el apoyo del Gobernador Santamaría, quien es acompañado por el Lic. B. Colorado, entonces Director del Instituto Juárez.



# JUCHIMANES OBTIENEN EL PASE a la Olimpiada Nacional de Karate

**El representativo tabasqueño obtuvo cinco medallas de oro, tres de plata y tres de bronce**

Tras una destacada actuación en el Torneo Selectivo Regional celebrado en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, Heydy Lorena, Yuritzia Aidee, Mauricio Estrella, Alexis Reyes y Carlos Tomás, alumnos del Taller de Karate Do de la Coordinación de Actividades Deportivas y Recreativas de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), obtuvieron su pase a la Olimpiada Nacional Infantil y Juvenil 2007.

En total, el representativo tabasqueño obtuvo cinco medallas de oro -que le valieron la clasificación-, así como tres de plata y tres de bronce, resultados que los ubicaron en el segundo lugar del medallero, esto, luego de competir del 15 al 18 de febrero contra karatecas de Quintana Roo, Yucatán, Campeche y Chiapas.

Para enfrentar la justa nacional a efectuarse en mayo del presente año en Huatulco, Oaxaca, los tabasqueños entrenan en los talleres de la UJAT bajo la dirección de su profesor Samuel de la Cruz Coy, así como con la ayuda del experimentado karateca Eduardo Pestaña Tufiño.



**Los atletas se ubicaron en el segundo lugar del medallero durante la competencia regional celebrada en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.**

En sus respectivas categorías, los cinco atletas obtuvieron el triunfo: Heydy Lorena Villegas Cadena, en 13-14 años; Yuritzia Aidee Zarate de la O, en kata individual 11-12 años; Mauricio Estrella Romero, en kumite 13-14 años; Alexis Alejandro Reyes Pérez, en kumite 13-14 años 50 kilogramos, y Carlos Tomás Jiménez Pedrero, en kumite 15-16 años, por lo que viajarán a Oaxaca en el mes de mayo para buscar la medalla olímpica.

Cabe resaltar que la Olimpiada

Nacional Infantil y Juvenil 2007 será selectiva para más de diez eventos internacionales, además de contar con la participación de preseleccionados nacionales a los Juegos Panamericanos de Río 2007 y la Universiada Mundial.

#### **Defenderán título nacional de Muay Thai, Kick Boxing**

Por otra parte, los profesores de la Coordinación de Actividades Deportivas y Recreativas de la UJAT, Pablo Mena Cámara y Racial

Mauricio Cerino Álvarez, se preparan para competir por el Cinturón de Oro 2007 a disputarse en el marco del Campeonato Nacional de Muay Thai, Kick Boxing que se llevará a cabo el 31 de marzo.

Cabe resaltar que ambos ostentan el título de campeones nacionales de la especialidad, obtenido el año pasado en peso completo y peso medio respectivamente, por lo que esperan ratificar este logro.

■ **Tomás E. Pérez**

## Conmemoran el Día de la Bandera en la DAIS

Para conmemorar el Día de la Bandera, máximo símbolo de identidad nacional, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) llevó a cabo una ceremonia cívica que fue encabezada por la Rectora M.A. Candita Gil Jiménez, a la que asistieron profesores, estudiantes y autoridades universitarias.

Luego de rendir honores al lábaro patrio y entonar el Himno Nacional acompañados por la Banda de Guerra de la UJAT, cientos de universitarios congregados en la explanada de la División Académica de Informática y Sistemas que se ubica en la Unidad Chontalpa del municipio



**La Rectora de la UJAT, M.A. Candita Gil Jiménez, encabezó la ceremonia cívica.**

de Cunduacán, escucharon el poema "A la bandera", de Juan de Dios Peza, en voz del alumno Eleazar Carrillo Vasconcelos.

Posteriormente, el Director de la División Académica de Ciencias de la Salud, Mtro. Raúl Guzmán León, dirigió un mensaje donde

resaltó que la bandera es la insignia que impulsa a seguir conquistando la libertad, la democracia y la justicia. "En estos tiempos de retos, pero sobre todo de compromisos con nuestra nación, se requiere de universitarios convencidos de su identidad; decididos a ser protagonistas del desarrollo de México", precisó.

Finalmente, recordó que la bandera que se conoce hoy en día, fue ondeada por primera vez en el Palacio Nacional el 15 de septiembre de 1917, y después en 1934, ya que en ese año se instituyó el Día de la Bandera Mexicana.

■ **Gustavo A. Pérez**



# Agenda

## UNIVERSITARIA

Sintoniza  
**Universitas...**

Visión de hoy  
con sentido joven

Jueves 17:00 hrs.  
XEVT 970 AM



## Universidad Juárez Autónoma de Tabasco

“Estudio en la duda, acción en la fe”

Con el fin de promover e impulsar el conocimiento de la vida y obra del Lic. Benito Juárez García, promotor de nuestra Alma Máter, y de nuestros valores cívicos nacionales en general, se convoca a los estudiantes de esta Casa de Estudios a participar en el



### CONCURSO UNIVERSITARIO DE ORATORIA “BENITO JUÁREZ”

#### BASES

- 1.- Podrán participar los alumnos en activo de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, excepto quienes hayan sido galardonados con el primer lugar en ediciones anteriores del certamen universitario.
- 2.- El Concurso será de carácter estrictamente oratorio, por lo que los discursos no se presentarán por escrito, sino que serán dichos por sus autores ante el jurado calificador y frente al público asistente al certamen.
- 3.- El concurso constará de dos etapas:
  - a) Semifinal o Divisional. Que se desarrollará del 6 al 15 de marzo en cada una de las Divisiones Académicas y su organización estará a cargo de las coordinaciones de Difusión Cultural respectivas. Aquí saldrán los ganadores que representarán a las Divisiones Académicas en la segunda etapa.
  - b) Gran Final. Que se llevará a efecto el día viernes 16 de marzo del presente año a las 10:00 horas, en el Instituto Juárez, ubicado en la Av. 27 de Febrero No. 640, Centro. Competirán los oradores que hayan alcanzado la representación de su División Académica en la etapa semifinal, de entre los cuales saldrá el ganador absoluto del certamen.
- 4.- La participación en ambas etapas estará regida por los siguientes lineamientos:
  - Una participación inicial, que se desarrollará con discursos preparados conforme a los temas citados en la presente Convocatoria.
  - Una segunda participación, para finalistas, con discurso improvisado cuyo tema será asignado, previo sorteo, por el jurado calificador.

Los temas de participación son:

“Juárez, símbolo de honestidad en el servicio público”  
 “Juárez, defensor de la República contra el imperio”  
 “Juárez y la educación en México”  
 “Juárez y los constituyentes de 1857”  
 “Juárez y las leyes de Reforma”  
 “Juárez y el espíritu latinoamericano”  
 “Juárez y la literatura mexicana del siglo XIX”  
 “Juárez y los liberales del siglo XIX”  
 “Juárez y el laicismo”

- 5.- Los discursos deberán ser originales y de una extensión tal que permita expresarlos en un tiempo no menor de 5 minutos ni mayor de 8 minutos y serán pronunciados sin apoyo de escritos o notas.
- 6.- El Jurado calificador considerará los siguientes criterios para su evaluación:
  - a) Del orador: manejo del discurso (elocuencia, expresión corporal, emotividad, impacto persuasivo, uso apropiado del lenguaje); voz, presencia, capacidad comunicativa, cultura y preparación.
  - b) Del discurso: introducción, contenido o tesis, conclusiones, calidad literaria y tiempo reglamentario.
- 7.- El jurado calificador estará integrado por distinguidas personalidades del ámbito académico y su fallo será inapelable.
- 8.- Las inscripciones quedan abiertas a partir de la presente convocatoria y se cerrarán, para la Gran Final, a las 20:00 horas del día 15 de marzo de 2007.
- 9.- Los premios a otorgar son los siguientes:
  - 1°. Lugar \$3,000.00 y reconocimiento
  - 2°. Lugar \$2,000.00 y reconocimiento
  - 3°. Lugar \$1,000.00 y reconocimiento
  - 4°. Lugar en adelante, reconocimiento de participación
- 10.- Los casos no previstos en la presente convocatoria serán resueltos, previo al concurso, por el comité organizador, y durante el certamen, por el jurado calificador.

INSCRIPCIONES  
COORDINACIONES DE DIFUSIÓN CULTURAL DE LAS  
DIVISIONES ACADÉMICAS



# Universidad Juárez Autónoma de Tabasco

“Estudio en la duda, acción en la fe”



Con el fin de promover e impulsar el conocimiento de la vida y obra del Lic. Benito Juárez García, promotor de nuestra Alma Máter, y de nuestros valores cívicos nacionales en general, se convoca a los estudiantes de esta Casa de Estudios a participar en el

## CONCURSO UNIVERSITARIO DE DECLAMACIÓN CÍVICA

### BASES

1.- Podrán participar los alumnos en activo de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, excepto quienes hayan sido galardonados con el primer lugar en ediciones anteriores del certamen universitario.

2.- El concurso será de carácter estrictamente declamatorio, por lo que los poemas no se presentarán por escrito ni deberán ser leídos, sino que serán dichos por los participantes ante el jurado calificador y frente al público asistente al certamen.

Los poemas autorizados para el certamen son:

“Cinco de mayo” (fragmento) de Manuel Acuña

“A las armas” (fragmento) de Manuel M. Flores

“Mi bandera” de Juan de Dios Peza

“A Juárez” de Juan de Dios Peza

“La suave patria” (fragmento) de Ramón López Velarde

“El indulto” de Gustavo Baz

“Tempestad y calma en honor de Morelos” (fragmento) de Carlos Pellicer

“Discurso por el Instituto” de Carlos Pellicer

“Triptico azteca” de Carlos Pellicer

“Ante el altar de los caudillos de la Independencia” de Manuel Brioso

(Estas obras estarán disponibles en las Coordinaciones de Difusión Cultural de las Divisiones Académicas o llamando al Tel. 3-12-45-57)

3.- El concurso constará de dos etapas:

a) Semifinal o Divisional. Que se desarrollará del 5 al 14 de marzo en cada una de las Divisiones Académicas y su organización estará a cargo de las Coordinaciones de Difusión Cultural respectivas. Aquí saldrán los ganadores que representarán a las Divisiones Académicas en la segunda etapa.

b) Gran Final. Que se llevará a efecto el día jueves 15 de marzo del presente año a las 10:00 horas, en el Instituto Juárez, ubicado en la Av. 27 de Febrero No. 640, Centro. Competirán los declamadores que hayan alcanzado la representación de su División Académica en la etapa semifinal, de entre los cuales saldrá el ganador absoluto del certamen.

4.- La participación en ambas etapas estará regida por los siguientes lineamientos:

- Una participación inicial, que se desarrollará con un poema elegido libremente por el concursante, de la lista de obras autorizadas en la presente Convocatoria.
- Una segunda participación, para finalistas, con un poema distinto al de la fase anterior, pero también elegido libremente y que figure en la lista autorizada de obras para este concurso.

5.- El Jurado calificador considerará los siguientes criterios para su evaluación:

- a) Del declamador: Presencia, voz, expresión corporal/ capacidad comunicativa, y elocuencia
- b) De la declamación: Dificultad del poema, memoria, dicción, fluidez/ritmo, y emotividad.

6.- El jurado calificador estará integrado por distinguidas personalidades del ámbito académico y su fallo será inapelable.

7.- Las inscripciones quedan abiertas a partir de la presente convocatoria y se cerrarán, para la Gran Final, a las 20:00 horas del día 14 de marzo de 2007.

8.- Los premios a otorgar son los siguientes:

1°. Lugar \$3,000.00 y reconocimiento

2°. Lugar \$2,000.00 y reconocimiento

3°. Lugar \$1,000.00 y reconocimiento

4°. Lugar en adelante, reconocimiento de participación

9.- Los casos no previstos en la presente convocatoria serán resueltos, previo al concurso, por el comité organizador, y durante el certamen, por el jurado calificador.

INSCRIPCIONES  
COORDINACIONES DE DIFUSIÓN CULTURAL DE LAS  
DIVISIONES ACADÉMICAS

# SEMANA DE JUÁREZ 2007

## Miércoles 14 de marzo

- INAUGURACION DE LA SEMANA DE JUAREZ 2007
- Presentación del libro:  
"Bajo la mirada de la Ceiba. Artistas Plásticos de Tabasco"  
Participan: Perla Estrada, José Ma. Morelos, Leticia Zapián Ocharán y Roberto Rosique.
- Espacio Escénico Juchimán  
Instituto Juárez  
19:00 horas
- Exposición plástica  
"Bajo la mirada de la Ceiba. Artistas plásticos de Tabasco"  
Galería Universitaria  
Instituto Juárez  
20:horas

## Jueves 15 de marzo

- Concurso Universitario de Declamación Cívica  
Auditorio Manuel Sánchez Mármol  
Instituto Juárez  
10:00horas
- Presentación del libro:  
"Razón y sentido de la república. Los Desafíos del Pensamiento de Juárez En el México Contemporáneo"  
Participan: Raymundo Vázquez Soberano, Alfredo Islas Colín y Freddy Domínguez Náñez.
- Espacio escénico Juchimán  
Instituto Juárez  
19:00 horas

## Viernes 16 de marzo

- Concurso Universitario de Oratoria "Benito Juárez"  
Auditorio Manuel Sánchez Mármol  
Instituto Juárez  
10:00 horas
- Festival Artístico Cultural  
Participan: Ballet Folkórico Universitario y Vicente Luna Jazz Trio  
Espacio Escénico Juchimán  
Instituto Juárez  
19:00 horas



## Sábado 17 de marzo

- Torneo Relámpago de Fútbol "Copa Juárez"  
Unidad Deportiva de la Zona de la Cultura  
Av. Universidad s/n  
10:00-16:00 horas

## Domingo 18 de marzo

- Tradicional Carrera Atlética  
Benemérito de las Américas 2007  
Zona de la Cultura –Instituto Juárez  
8:00 horas

## Martes 20 de marzo

- Develación de la Estatua de Benito Juárez y Reinauguración de la Plaza Cívica de Rectoría  
Zona de la Cultura  
Av. Universidad s/n  
9:00 horas
- Maratón de lectura de la obra "Apuntes para mis hijos" de Benito Juárez García  
Auditorio de la Biblioteca Manuel Bartlett Bautista  
Zona de la Cultura  
Av. Universidad s/n  
10:00 horas

## Miércoles 21 de marzo

- TRADICIONAL GALLO UNIVERSITARIO  
Instituto Juárez-Parque Juárez  
18:00 horas



Presentación de las aspirantes al título Señorita UJAT 2007 a los medios de comunicación, concurso organizado por el Consejo Directivo Estudiantil Universitario de Tabasco. Espacio Escénico "Juchimán" del Instituto Juárez.

Fotografía: Tomás E. Pérez